

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés ; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



ANNONCES :

Première insertion ..... 10 centins par ligne  
Deuxième insertion, etc. .... 3 centins par ligne

Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

MM J. B. Rolland & Fils, libraires à Montréal  
M. J. A. Langlais, libraire à St. Roch de Québec  
ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT : }  
\$1 PAR AN }

Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première  
Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité.

ABONNEMENT }  
\$1 PAR AN }

## SOMMAIRE.

*Revue de la Semaine :* En avant la colonisation ; le Révd M. Ths. S. de Carufel et le Révd M. J. B. Grenier sont à la tête du mouvement colonisateur dans le territoire du Saint Maurice.—Terribles ravages causés par l'incendie dans le comté de Bagot ; circulaire de Mgr. l'Evêque de St. Hyacinthe, au clergé de son diocèse, pour venir en aide aux victimes de ce terrible fléau.

*Causerie agricole :* De la température des étables.—De la prophétie à l'égard des animaux.

*Sujets divers :* Richesse saccharine de la betterave.—Les fourrages auxiliaires.—Avantages de presser les foin et les pailles.—Terres à vendre par la "Société permanente de construction des artisans, à Québec ; avantages d'annoncer, dans les journaux d'agriculture, la vente des terres et instruments d'agriculture.—Apiculture : Ennemis des abeilles (Suite) : des fourmis, des araignées, des poux et des punaises ; maladies des abeilles : la tyssenterie ou le flux de ventre, la paresse, l'engourdissement, la rougeole et la moisissure.

*Choses et autres :* Exposition agricole de la société d'agriculture du comté de St. Jean.—Achat de terrains à l'usage des fabriques de sucre de betteraves.—Culture du blé dans le Minnesota.—Nouveau journal sous le titre de : "Le cri d'alarme," par M. James Smith, ancien professeur d'agriculture.—Nécessité d'engraisser le verger de temps à autre.

*Recettes :* Destruction du ver blanc.—Conservation du beurre.—Le miel employé comme sucre.

*annonce :* Nous attirons particulièrement l'attention de nos lecteurs au sujet de la vente de terres, annoncée à la 8e page, par la "Société permanente de construction des artisans, à Québec."

*A nos abonnés retardataires.*—Depuis le commencement de la 18e année de la Gazette des Campagnes c'est à peine si nous recevons \$2 à \$3 par semaine, quoique plus de \$2,000 nous soient dues tant en arrérages d'abonnement que pour l'année courante. Maintenant que les produits se vendent, nous espérons que l'on fera une part pour payer ce qui nous est dû.—Il n'y a pas d'éditeurs de journaux canadiens qui ne gémissent sur l'indifférence que l'on apporte à payer le prix d'abonnement. Il y a indifférence ou oubli ; dans tous les cas, rien n'empêche que cet état de chose soit préjudiciable aux intérêts de la presse canadienne qui mérito qu'on lui paye son labour.

## REVUE DE LA SEMAINE

*En avant la colonisation.*—Nous lisons sous ce titre dans le *Journal des Trois-Rivières* du 31 août dernier :

"Nous apprenons avec le plus grand plaisir que l'in-fatigable curé de Mont-Carmel, le Révd Messire de Carufel, activement secondé par son vicaire le Révd Messire Grenier, touche enfin à la réalisation de son projet de colonisation des territoires du St. Maurice.

"Ces deux dignes prêtres partent aujourd'hui même avec 80 colons, de Mont-Carmel, St. Maurice, et des environs, pour aller jeter les bases d'une paroisse nouvelle sur les bords de la rivière Mekinac. Chaque colon emporte avec lui les provisions et les instruments nécessaires pour commencer immédiatement à défricher.

"Comme l'écrivit le digne curé de Mont-Carmel, le premier travail de ces braves pionniers, sera d'élever au milieu de la forêt une bâtisse qui servira de chapelle à la colonie, puis après avoir fait à Dieu la première part, chacun travaillera avec plus de courage pour lui-même, à l'ombre de la croix qui console et fortifie.

"Nous n'avons pas à douter du succès d'une entreprise qui commence sous de pareils auspices ; ce succès est garanti par l'exemple des pères qui n'avaient point d'autre manière de faire de la colonisation.

"Le Révd. M. Grenier demeurera jusqu'au mois d'octobre avec les colons pour les aider de ses conseils et de ses encouragements.

"Notre gouvernement provincial qui a eu, à la dernière session, la bienveillance d'accorder une certaine somme pour l'exploration du territoire choisi pour le nouvel établissement, verra sans doute avec plaisir que cet argent a été judicieusement employé et n'a pas tardé à produire d'excellents résultats.

"Honneur aux colons du St. Maurice !"

— Nous avons la douleur d'enregistrer le récit d'une terrible calamité qui vient de fondre sur un grand nombre de familles parmi les cultivateurs du comté de Bagot.